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浦東在哪裡浦東在哪裡？？我要怎麼我要怎麼

去去 ？？ 坐 飛 機 還 是 走 高坐 飛 機 還 是 走 高

速速？？——上世紀上世紀 9090 年代年代

初初，，美國一家航空公司總美國一家航空公司總

裁裁，，在黃浦江畔和平飯店在黃浦江畔和平飯店

拋出上述問題拋出上述問題。。其其

實實，，浦東就在他身後浦東就在他身後

窗外的不遠處窗外的不遠處。「。「要要

進一步把開放的旗幟打出進一步把開放的旗幟打出

去……上海是我們的去……上海是我們的『『王王

牌牌』！」』！」19901990 年年 44 月月 1818

日日，，中國正式對外宣佈開中國正式對外宣佈開

發浦東發浦東。。鄧公親自將鄧公親自將「「開開

發浦東發浦東」」改為改為「「開發開放浦東開發開放浦東」，」，決定了決定了

浦東將會在中國改革開放歷程中浦東將會在中國改革開放歷程中，，擔當新擔當新

一輪重任一輪重任。。如今如今，，金融業已經成為浦東的金融業已經成為浦東的

第一大產業和對外開放最重要的窗口第一大產業和對外開放最重要的窗口。。截截

至至20172017年年44月月，，已有超過萬家的各類金融已有超過萬家的各類金融

機構落戶機構落戶。。

■■ 香港文匯報記者香港文匯報記者 張帆張帆 上海報道上海報道

改
革
開
放

改
革
開
放

年年

上世紀80年代末，中國的改革開
放一度陷入困境：經濟增速放

緩、國際上懷疑聲四起。

鄧公寄語上海 樹立開放旗幟
繼續還是倒退？鄧小平堅定地回

應：「現在國際上擔心我們會收，我
們就要做幾件事情，表明我們改革開
放的政策不變，而且要進一步改革開
放……我過去說過要再造幾個『香
港』，就是說我們要開放，不能收，
要比過去更開放……」在哪裡再造
「香港」？鄧公把視線投向了上海，
並提出「請上海的同志思考一下，能
採取什麼大的動作，在國際上樹立我
們更加開放的旗幟。」
當時的上海正面臨着一系列困難，曾
任上海市副市長的趙啟正記憶猶新：曾
經重要的經濟中心城市和製造業重鎮，
吸引力已比不上新崛起的特區；人均綠
化佔有率、人均住房面積全國墊底；城
市人口密度、車輛事故、污染和癌症發
病率全國城市之最。
此外，浦江兩岸發展嚴重不平衡，
當時的市主要領導已想到通過開發浦
東來振興上海。1988年，朱鎔基在上

海市九屆人大一次會議上作為市長候
選人發表演講，提出「浦東是上海未
來的希望，那邊要建設一個『新上
海』……」

開發開放提速 三年華麗轉身
1990年，中國宣佈開發開放浦東。
趙啟正至今記得，剛到浦東工作時，
那裡最高的建築是一幢25米的消防瞭
望塔。
「步子要快一點」這是鄧小平的名

言。上海市委市政府進一步提出「一
年一個樣，三年大變樣」的要求，浦
東由此開啟了一日千里的基礎設施建
設。建設者沒日沒夜地幹，生病了也
不離開工作。
最初幾年，500多平方公里的土地

上同時開工建設的工地最多時達到
2,000多個，時任聯合國秘書長安南來
訪時看到浦東到處是吊車，還打趣上
海把仙鶴選為市鳥，因為仙鶴和吊車
英文都叫「crane」。

引港批租經驗 土地滾動開發
浦東的發展非常注重學習其他地區

的經驗。趙啟正說，主要是學習深圳

「殺出一條血路，敢為天下先」的精
神，而香港則提供了資金支持和經驗
借鑒。
「當時改革開放參考香港的（地

方）多了！」趙啟正特別提到，梁振
英、劉紹鈞、簡福飴為上海引入香港
土地批租的經驗，年輕的開發辦副主
任黃奇帆領銜浦東官員，設計出以土
地資本和現金資本相結合、實現土地
滾動開發的良性循環方案，一定程度
上緩解了初期資金的匱乏。
曾任浦東開發辦副主任、浦東新區

區長的胡煒說，當時趙啟正專門請他
的書法家父親胡問遂寫了「惜土如
金」條幅掛在辦公室裡，以此為招商
的指導思想，意思是土地很貴又不
多，每一寸都要用好，更重要的是以
港為師，浦東也是首個提出「金融先
行」的特區。
從1990年到2017年，浦東經濟總
量從60億元增長到9,651億元。浦東
還承擔國家改革試點任務：2005年在
全國率先開展綜合配套改革試點；
2013年設立中國首個自由貿易試驗
區；2016年2月，浦東張江地區被國
家批覆建設綜合性國家科學中心。
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走馬改革高地三之二

河北雄安新區河北雄安新區

上海浦東新區上海浦東新區

深圳經濟特區深圳經濟特區

1990 年 5 月 3
日，浦東開發辦正
式辦公，上午八點

半，第一位來訪的是港商姚偉權，老
家在浦東的他在港聽聞家鄉開發，便
立刻飛來投資辦廠。

港資佔比逾半 帶感情來投資
胡煒表示，港商在浦東投資的資

金、項目、金額始終列在前三位，許
多年還保持第一。截至今年6月，浦
東共吸引合同外資986.87億美元，港
資佔54.6%。港商並非只關注房地
產，自貿區成立後，新設港企累計
3,399個。
胡煒說，很多港商是帶着感情來投

資的。最令他難忘的是於台灣起家、
在香港發展的湯君年，可以說一往情
深。1992年，他把港台資產賣掉，拿
着5億美元到浦東。人家說雞蛋不放
在一個籃子裡，但湯君年卻偏偏相
反，到1995年，已經投資了超過10
億美元，設立10多間公司，被稱為
「浦東湯」。此後湯君年幾經坎坷，
香港回歸前被港英政府起訴撤走資金
和不當交易，限制他出境；回歸後又
遭逢金融危機，周轉不靈，但他從未
放棄過浦東。
胡煒說，浦東也從未放棄過湯君年，

多次出面給他精神和經營策略上的支
持，讓他一次又一次地渡過難關。此

外，李嘉誠的長江實業、郭鶴年的嘉里
集團，對浦東的投資都是大手筆的。

借港資本平台 中企進軍國際
胡煒特別提到，香港資本市場的國

際化平台，對中國企業走出去起到重
要作用。他舉例說，張江「微創醫
療」20年前由海歸博士創立，2010
年通過在港上市成為港資企業，目前
已發展成為一個
擁有數十間實
體子公司的跨
國醫療器械
集團，產品
進 入 全
球 逾
5,000

家醫院。
撫今追昔，以港為師起步的浦東和

上海，是否已經達到了當年鄧公的期
許，成為「內地的香港」？

「沒有。」在趙啟正看來，香港在
市場經濟運行方面還有很多可以學，
特別是自由港的建設：「自由港不是
簡單的一句話。」胡煒則認為，香港
的現代服務業、投資環境建設、法律
意識等方面仍然需要繼續學習借鑒，

開 發 開 放 永 遠 「 在 路
上」。

看

一往情一往情深深「「浦東湯浦東湯」」
變賣資產投祖國變賣資產投祖國

對於浦東的開發，鄧小平最初就有明確指
示：「你們搞晚了，但現在搞也快……你們的
起點可以更高一點……膽子要大一點……」。
高起點「高」在何處？浦東改革與發展研究
院原院長姚錫棠曾有論述：「中國上世紀80年
代對外開放的戰略是：首先在廣東、福建等東
南沿海建立經濟特區。利用優惠政策吸引外
資……進入90年代以後，中國需要在此基礎上
使對外開放發展到一個新的階段、新的層次。
也就是在吸引外商投資與勞動密集型企業的同
時，擴大到汽車、電子等技術密集和資本密集
的行業，充分利用經濟全球化的機會，促進和
加快產業結構的戰略升級。」
或許為了呼應「高」起點，浦東並沒有以

「特區」為名。當年代表中央在上海宣佈浦東
開發的時任國務院總理李鵬在他的公開出版的
日記中說，鑒於當時中國許多城市都要求建立
特區，為了不引起攀比，浦東就以「新區」為
名，但是享受特區的優惠政策。
經過了三年的建設，浦東沒有讓總設計師失

望。1993年12
月13日，89歲
高齡的鄧小平
冒雨視察浦東
新區，並登上
楊浦大橋眺望
說：「喜看今
日路，勝讀十
年書。」

老布什讚發展 年輕點必投資
1994年，時任美國總統老布什到訪浦東，
在浦東規劃模型前，趙啟正手中的激光筆引
起了他的注意：「這是高科技，我見過，鮑
威爾當時向我匯報海灣戰爭時就用這個。」
趙啟正則回答：「我和鮑威爾有一點區別，
他的激光打到哪裡，哪裡炸平了；我的激光
筆點到哪裡，哪裡成長起來。」老布什點頭
稱是，還曾感慨「如果我再年輕一點，一定
來浦東投資」。

新區起點要更高 不以特區來命名

難忘那頭小白羊 寓意領航金融業

上海浦東新上海浦東新區區
成立年份：1990年

GDPGDP：：
19901990年年：：6060億元億元
（（人民幣人民幣，，下同下同））

20172017年年：：99,,651651億億元元

地方一般公共預算收入地方一般公共預算收入：：
19901990年年：：55..55億元億元
20172017年年：：996996億億元元

吸引外資吸引外資：：
19901990年年：：00..3434億美元億美元
20182018年年66月月：：986986..8787億美億美元元

最高建築最高建築：：
19901990年年：：2626米米

（（消防瞭望塔消防瞭望塔））

20182018年年：：623623米米
（（上海中心上海中心））

交通建設交通建設：：
19901990年年：：渡輪及一條隧道渡輪及一條隧道
20182018年年：：1212座大橋座大橋1414條隧條隧道道

「上海自由貿易

試驗區可按照先

行先試、風險可

控、分步推進、逐

步完善的原則，

把擴大開放同改

革 體 制 結 合 起

來，把培育功能

同政策創新結合

起來，大膽闖、大

膽試、自主改。」

———習近平
2014年5月

「要繼續搞好

浦 東 開 發 開

放，加快體制

創新，不斷提

高外向型經濟

層次，努力在

更高起點上實

現快速發展。」

——胡錦濤
2004年7月

「以上海浦東開

發開放為龍頭，

進一步開放長江

沿岸城市，盡快

把上海建成國際

經濟、金融、貿

易中心之一，帶

動長江三角洲和

整個長江流域地

區經濟的新飛

躍。」

——江澤民
1992年10月

「開發浦東，這個

影響就大了，不

只 是 浦 東 的 問

題，是關係上海

發展的問題，是

利用上海這個基

地發展長江三角

洲和長江流域的

問題。抓緊浦東

開發，不要動搖，

一直到建成。」

——鄧小平
1991年2月
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■■ 總部位於浦東張江的總部位於浦東張江的
微創醫療微創醫療。。 受訪者供圖受訪者供圖

■中國人民銀行上海分行總部
從浦西遷入浦東，時任行長毛
應樑（左）接受趙啟正（右）和胡
煒（中）贈送的活羊。 資料圖片

■ 老布什訪問上海，趙啟正
拿着激光筆為他介紹浦東的規
劃。 黎自立 攝

■■ 湯君湯君年年（（左左））生前與其生前與其
子湯子嘉合影子湯子嘉合影。。資料圖片資料圖片

■■ 市民從市民從
中國中國（（上海上海））
自由貿易試自由貿易試
驗區字牌前驗區字牌前
經過經過。。

資料圖片資料圖片

胡煒特別難忘的，是一頭可
愛的小白羊。那是 1995 年 6
月，中國人民銀行上海分行遷
往浦東，標誌着陸家嘴金融貿
易區正式啟動。在開業儀式
前，趙啟正與胡煒商量要送人
永遠忘不了的禮物，「啟正總
是很有詩意」。最後大膽決定
「送活的羊，因為金融是領頭
羊。」
他們向當地農民買了一頭小

羊，給牠洗澡，穿上襪子，脖
子上還掛着一塊金牌寫着「金
融領頭羊」，再用紅布包好。
到了儀式現場，由於事先沒

有透露，央行上海分行行長毛
應樑掀開紅布後一驚，繼而是
大笑。多年後，毛應樑仍然記
得那頭羊。「他對我說，你那
時候抱着羊，我真不知道你們
送什麼東西。這個羊送得讓大
家覺得很有創意。」

�&

▼▼上海浦東新區自上海浦東新區自19901990年開發開放以來年開發開放以來，，從一片曠野地蝶變成匯聚財富的金融中心從一片曠野地蝶變成匯聚財富的金融中心。。資料圖片資料圖片

▼▼浦東開發開放前的陸家嘴地區全景浦東開發開放前的陸家嘴地區全景。。 資料圖片資料圖片


